

28.VI. 1918

Kriegsproduktions-Aktiengesellschaft.

Unter dem Vorsitz des neuernannten Präsidenten Grafen Ladislaus Somssich fand heute die zweite ordentliche Generalversammlung der Kriegsproduktions-A.G. statt. Zu Beginn der Sitzung verlas der Rechtskonsulent der Gesellschaft Hofrat Dr. Aurel v. Egry, daß auf die Ernennung der neuen Direktion und des neuen Präsidenten bezügliche Schrift des Ministerpräsidenten Dr. Alexander Weiserle, worauf der Vorsitzende in Worten besonderer Anerkennung der außerordentlich wertvollen Dienste gedachte, die der scheidende Präsident Geheimer Rat Dr. Josef v. Schmidt der Gesellschaft und dem öffentlichen Wohle während seiner zweijährigen Tätigkeit geleistet hat. Auf Antrag des Vorsitzenden wurden die Verdienste des bisherigen Präsidenten und des ebenfalls ausgeschiedenen Mitgliedes der Direktion Johann v. Serbán im Protokoll verehrt. Nachdem der Vorsitzende noch die neuen Direktionsmitglieder Ladislaus Petnehády und Ludwig Szomjas, sowie den Vertreter des Finanzöars Dr. Johann Grün begrüßt hatte, beauftragte er den Rechtskonsulanten Dr. Aurel v. Egry mit der Führung und die Aktionäre Robert Haggemann und Ferdinand Kunossy mit der Aufhebung des Protokolls. Der neue Präsident erklärte schließlich, daß er sich bestreben werde, die Agenden der Gesellschaft mit voller Hingabe zu leiten und erbat sich hierzu die wohlwollende Unterstützung der Direktion.

Hierauf wurde der Bericht der Direktion unterbreitet, dem wir folgende wichtigere Angaben entnehmen:

Der Wirkungskreis der Gesellschaft im abgelaufenen Jahre hat eine bedeutende Erweiterung erfahren. Als Ergebnis des freien Einkaufs und der später erfolgten Requisitionen hat die Gesellschaft in Verkehr gebracht: 6,858.000 Meterzentner Weizen, 1,636.000 Meterzentner Roggen, 1,648.000 Meterzentner Gerste, 8,118.000 Meterzentner Hafer, 4,261.000 Meterzentner Mais und 333.000 Meterzentner Hülsenfrüchte. Von den zustande gebrachten Produkten wurden in 163 Zentralmühlen mit einer täglichen Vermöhlungskapazität von 1350 Wagons aufgearbeitet: 6,757.000 Meterzentner Weizen, 1,508.000 Meterzentner Roggen, 872.000 Meterzentner Gerste und 2,520.000 Meterzentner Mais. Die aus Weizen, Roggen, Gerste und Mais erzielten Mehls-, Schrot- und Kleie-Mahlprodukte beliefen sich auf 9,703.000 Meterzentner. In 91 Trockenanlagen wurden 3,353.000 Meterzentner Mais getrocknet. Auch wurde in den Wirkungskreis der Gesellschaft die Kontrolle der Herstellung von Koligerste, Hirsebrei, Tarhonja und Kartoffelstärke, sowie deren Inverkehrbringung verliehen, von welchen Industrieprodukten etwa 166.000 Meterzentner dem allgemeinen Konsum zugeführt wurden. Im Anschluß an die Beschaffnahme des Hanfseams hat die Gesellschaft den Ankauf und die Verteilung dieses Produkts besorgt. Im Bege der Gesellschaft gelangten auch die beschlagnahmene Reeps- und Wildrepsvorräte in den Verkehr, und zwar 80.000 Mztr. Kohlreps und Rübensamen und 10.000 Mztr. Wildrepssamen. Von Buchweizen, Pferdebohnen, Futtererbse, Biden und Mohrsamen sind teils für menschliche Ernährungs Zwecke, teils als Futter und teils für Umbauzwecke insgesamt 50.000 Mztr. zur Verteilung gelangt. Zudem wurden circa 45.000 Mztr. Rottfleesamen angefertigt, dessen überwiegender Teil nach Österreich und Deutschland, ein geringeres Quantum aber nach dem neutralen Ausland exportiert. Das Landes-Ernährungsamt übertrug der Gesellschaft die Übernahme und Inverkehrbringung verschiedener, der Beschaffnahme verschaffenden Nahrungsmitte, von welchen circa 5000 Mztr. an Institutionen und Ansiedlungsgruppen überwiesen wurden. Die Gesellschaft war auch mit der Abwicklung des Paprika-Verkehrs betraut, zu welchem Zweck sie 31 Kommissionäre vertragsmäßig verpflichtet, in Szeged und Kalocsa besondere Exposituren errichtet und etwa 2260 Mztr. Paprika in Verkehr gebracht hat. In den ersten Tagen des Juli v. J. wurden 46 Provinzegposituren organisiert. Ihre Aufgabe ist die Kontrolle der in den Lohnmühlen erfolgten privaten Vermahlung. Unter der Kontrolle der Exposituren waren 473 Kreise, und 14.226 Lohnmühlen tätig. An die Exposituren sind insgesamt 8,971.211 Mehlscheinigungen eingelaufen. In den Kreismühlen gelangten insgesamt 1,158.000 Meterzentner Weizen, 397.000 Meterzentner Korn, 99.000 Meterzentner Gerste, 40.000 Meterzentner Mais, 6800 Meterzentner Hafer und 2700 Meterzentner

Hirse zur Einlieferung, bezüglichweise zur Aufarbeitung. In Verbindung mit der strengen Durchführung der Kontrolle war es notwendig, 4946 Anzeigen zu erstatten, von denen bisher in etwa 2000 Fällen die betreffenden Behörden Strafurteile gefällt haben. Auch im vergangenen Jahre wurde die Anzahl mit der Erledigung der auf noch stehendes Gute zu erstellenden Vorhüsse, des sogenannten grünen Kreidis betraut. 197 Kommissionäre und 44 Geldinstitute erhielten Vollmachten zur Liquidierung solcher Vorhüsse. Es wurden mit 1326 Schlüsseleien insgesamt etwa 1,031.000 Mztr. Produkte abgeschlossen auf Grund von Vorschüssen im beißigen Betrage von 15,500.000 Kronen. Insgeamt wurden etwa 1,468.000 Stück Zertifikate ausgefertigt. Das Gesamtquantum der auf Grund von Zertifikaten gelieferten Waren kann mit etwa 70.000.000 Meterzentner bezeichnet werden. In 27 Komitoten des Landes wurden Schweineübernahmen-Egposituren erreicht, die insgesamt 25.700 gemästete Schweine übernommen haben. Im Bege der Aufarbeitung dieser Schweine wurden etwa 17.000 Meterzentner Speck und 3500 Meterzentner Fett zur Versorgung der landwirtschaftlichen und Industriearbeiter, ferner zur Versorgung der Armeen verwendet. Im ausländischen Wirkungskreise weist der Geschäftsverkehr der Gesellschaft ebenfalls eine erhebliche Zunahme auf. Von den zentralisierten ausländischen Artikeln wurden importiert: 24.000 Meterzentner gesalzene Seeische, 50.000 Meterzentner getrocknete Seeische, 65.000 Faß Salzheringe, 38.000 Meterzentner Butter, 30.000 Meterzentner Käse, 28.500 Meterzentner Kartoffelineöl, 1.750.000 Büchsen konduzierte Milch, 40.000 Kilogramm Milchpulver, 1800 Kisten Eis, ein namhaftes Quantum Sardinen, 18.350 Stück lebendes Vieh, 240 Stück Zuchttiere und 27.500 Meterzentner Fett und Fleisch. Schließlich etwa 8500 Meterzentner verschiedener Süßfrüchte. Süßfrüchte. Bei der Abwicklung des rumänischen Getreideverkehrs haben auch die Vertreter des Instituts teilgenommen. In sieben Donau-Umschlagsstationen sowie in Brăsău und in Böködvaros waren Egposituren des Instituts als Sachverständigenorgane tätig. Die Liquidierung der aus der Zeit vor dem Kriege mit Rumänien tannenden Getreideabwicklung und der hieraus sich ergebenden sehr namhaften Engagements ist bereits im Zuge und nach den bisherigen Anzeichen zu urteilen, werden sich die Verluste viel geringer gestalten, als dies bei Ausbruch des Krieges mit Rumänien vorausgesetzt war. Eine wichtige Soit der Exportmöglichkeit der Gesellschaft war die Ausfuhr von 16.500 Meterzentner Rottfleesamen nach Deutschland. Der Rottfle-Export sowie andere im Auftrage des Königlich ungarnischen Ackerbauministeriums durchgeführten Transaktionen rachten Summen ein, die die Berieseinkünfte der Gesellschaft bedeutend überschreiten. Diese Beträge gehörten natürlich dem Ackerbaupräfektur und figurieren sonach nicht in Geschäftsergebnisse der Schlüsseleien.

Sowohl der Direktionsbericht wie die vorgelegte Bilanz wurden einstimmig genehmigt und sodann über Antrag des Aktionärs Robert v. Uer der Direktion, dem leitenden Direktor Elias Ujjo, den Direktoren und dem Beamtenkörper protokollarisch Dank für ihr erfolgreiches Wirken eröffnet. Nachdem der Vorsitzende für diese Anerkennung dankt hatte, wurden in den Aussichtsrat die bisherigen Mitglieder Dr. Eugen v. Tóth, Dr. Károly Balán, Paul Mészö, Dr. Ignaz Felete, Michael v. Szabolcsay, Béla v. Hartmann und Wilhelm v. Tarján federergewählt und sodann die Generalversammlung geschlossen.